

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12,134

Suscripción en Córdoba. }
Fuera de Córdoba..... }

Por un mes.... 2 Pesetas.
Por trimestre. 5,50 »
Por un mes.... 2,50 »
Por trimestre. 7 »

LUNES 5 DE SEPTIEMBRE DE 1892.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicad al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLIII

Situación agrícola

Terminada la campaña de recolección de granos, las faenas del campo están en un periodo de calma, reducidas a la limpieza de los establos, reparación de alberques y desvareto de los olivos.

La vendimia de la uva está próxima, y sus resultados correrán parejas con los de los cereales y leguminosas. La cosecha de este fruto, que se presentó en condiciones bonancibles, se ha mermado extraordinariamente, ya por las enfermedades que las vides vienen sufriendo, y ya, también, por los fuertes calores, que han secado gran parte de sus racimos.

Los olivos, aunque no están en todas las zonas y comarcas en iguales condiciones, la mayoría presentan una buena cosecha y su fruto se ve sano y medrado.

Los ganados, después de haber sufrido la glosopeda, se encuentran en buenas condiciones de salud y carnes, y tanto los dedicados al trabajo, como los aplicados a la alimentación, se venden a buen precio.

La ganadería es la mayor defensa que en el estado actual de la Agricultura tienen los que se dedican a este importante ramo de la riqueza pública; pero no es bastante para su completo desarrollo.

Un país fértil y de benigno clima, se presta al fomento de la industria agrícola; pero estas mismas causas parece que imprimen una dejadez y una indolencia en sus moradores, que todo lo confían a la Providencia, sin poner de su parte la actividad y el estudio de sus tierras para sacar de ellas todo el partido que con los cultivos alternantes podrían obtenerse.

Debe tenerse en cuenta que la Agricultura sin industrias auxiliares derivadas de ella, no puede fomentar la riqueza. Sus productos son bastante limitados para poder formar grandes capitales, y así se ve que los países que viven exclusivamente de ella, son pobres; y por el contrario los que se dedican a las demás industrias, acrecientan sus capitales de una manera pasmosa, y sin las contrariedades a que está sugeto el campo.

A. del Castillo.

EL CÓLERA.

Francia.

Paris 2.—El estado sanitario en Paris, ha mejorado notablemente.

Ayer, solo se registraron doce invasiones y tres defunciones.

Londres 2.—Durante todo el día de ayer ni en la mañana de hoy se ha registrado en Inglaterra ningún nuevo caso de cólera.

El Havre 2.—Ayer ocurrieron en esta localidad cincuenta invasiones cólericas y quince defunciones.

Espérase con confianza que la epidemia terminará dentro de ocho días.

Paris 2.—Además del crédito de 300.000 francos acordado para los gastos que ocasionen las medidas sanitarias, el gobierno ha dispuesto que se conceda uno nuevo para impedir que el cólera siga propagándose en Francia.

Paris 2.—El gobierno ha ordenado que se extremen las medidas sanitarias en la frontera del Norte.

Alemania.

Berlin 2.—Ayer ocurrieron en Hamburgo 626 casos cólericos y 116 fallecimientos; en Altona, 27 casos y 3 fallecimientos; en Kiel, 4 y 3, respectivamente; en Willemburgo, 16 invasiones y 3 muertes; en nuestra capital un caso, seguido de muerte.

En otras varias localidades de Alemania se han registrado también varios casos de la epidemia, muchos de ellos con término funesto.

Berlin 2.—Las últimas noticias recibidas de Hamburgo afirman que la epidemia cólerica ha tenido un considerable decrecimiento, y que la tranquilidad empieza a renacer.

En cambio se ha confirmado que los millares de personas que han huido de Hamburgo han llevado el germen cólerico a numerosas provincias alemanas, te-

miéndose que se propague a todo el imperio.

Hamburgo 2.—La epidemia, aunque muy lentamente, va cediendo y la situación general tiende a mejorar.

Por el ministerio de la Guerra de Prusia se ha dado orden al Hospital militar de Altona para que haga una remesa de 500 camas con destino a los hospitales de Hamburgo.

Los trabajos de enterramiento siguen siendo muy difíciles, habiendo tenido que habilitarse una sala para depósito de cadáveres.

En la actualidad existen en esta mas de 400 por inhumar, pues la identificación de personas fallecidas casi imposible por haber perecido familias enteras y no haber quien pueda informar sobre muchos individuos.

Rusia

San Petersburgo 2.—Ayer se registraron en esta capital ciento cuarenta y cuatro casos de cólera y cincuenta y cuatro fallecimientos.

Con motivo de la venida a Sevilla de SS. MM., el día 5 de Octubre se hallará en dicha capital la fuerza del batallón Cazadores de Cataluña y del regimiento caballería de Villarrobledo, verificando la infantería su marcha por ferrocarril y la caballería en cuatro jornadas, pernando el 2 en la Carlota, el 3 en Lusiana, el 4 en Carmona y el 5 en Sevilla. La infantería se alojará en el cuartel del Carmen con el regimiento de Soria. La caballería se distribuirá en varios cuarteles.

Declarada establecimiento municipal la Escuela de Artes y Oficios, que hasta fin de Junio último ha dependido de la Sociedad económica de Amigos del País, se ha fijado para el próximo curso el siguiente cuadro de asignaturas: Aritmética, Geometría del dibujante, Geometría de aplicación, Física, Química y Mecánica, Agricultura, Construcción, Caligrafía, Grabado, Dibujos natural, de adorno, lineal, de proyectos y topográfico. Sección de cortes de trajes y demás prendas de señora. Reorganizado el claustro de profesores, ha quedado constituida la plantilla en la siguiente forma: Director, don Adolfo Castiñeira y Boloix. Vice-Director, don Alejandro del Castillo y Herrera. Profesores, don José Rodríguez Saucedo, don Rafael Leon é Iquino, don Rafael Pavon Alzate, don Antonio Soto de la Blanca, don Federico Llacer Botella, don Antonio Anguita Espejo, don Romualdo Castro, don Fernando Madariaga y Monroy, supernumerario, y doña Mercedes Blanco, profesora de la sección de corte. Secretario-contador, don Manuel Varo y Repiso. Personal subalterno, el conserje, portero y bedeles designados.

Anteanoche se recibieron en Málaga noticias fidedignas de un nuevo atropello de un buque español llevado a cabo por los moros en Torre Blanquilla, a la vista de Tánger. La balandra San José y Animas, su capitán don Lorenzo Benavides, salió de Cádiz para Ceuta cargada de pólvora para el parque de artillería de dicha plaza, y a causa de soplar con fuerza el viento S. E. tuvo necesidad de dar fondo cerca de Tánger, en el indicado punto de Torre Blanquilla. A las cuatro de la tarde los moros rompieron el fuego contra dicho buque. A poco la playa se llenó de gente y como el fuego de fusilería menudeaba y las balas llegaban a la embarcación, temeroso el capitán de que pudiese ocurrir una explosión, tuvo necesidad de levar, costándole grandes esfuerzos el alejarse. Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia. De modo que a la vista de Tánger ha sido insultado el pabellón español. La primera noticia de este atropello se recibe en Málaga y llega a nosotros por conducto seguro. Así lo dice La Union Mercantil.

Con dirección a varios puntos fabriles, ha salido de esta capital nuestro apreciable amigo el señor don Patricio Marín, socio de la acreditada casa de los señores Carrillo y Marín hermanos, que se propone efectuar las compras de tejidos de invierno, con destino al establecimiento referido.

Como teníamos anunciado, anteanoche dió su primera función en el cómodo Teatro circo del Gran Capitán la compañía cómica lírica que ha actuado en el de Variedades. En la tercera sección se puso, por primera vez en esta capital, el juguete cómico-lírico en un acto y en prosa, original de don Eduardo Jackson Cortés, música del maestro Caballero, titulada La chichanera. El anuncio de esta obra llevó a local una concurrencia numerosa y escogida, que celebró la ejecución de la obra, en que abundan los chistes, producto del reconocido ingenio de su autor. La señorita Parra y los señores Vega y Cruz, encargados en el desempeño de dicha obra, escucharon muchos y merecidos aplausos. En la partitura hay números de corte muy agradable. Si la señorita Parra procurara modular al emitir las notas del registro medio, no conseguiría poco en los resultados de los números que se la encomiendan. Es un defecto fácil de corregir. Para comodidad del público, sería conveniente que la empresa hiciera lo posible a fin de que los intermedios de una a otra sección fueran mas breves.

Al encender un muchacho anteanoche una luz de bengala en la calle de Santa Isabel, sufrió tal sobresalto una joven que se hallaba próxima, que fué acometida de un accidente. El padre de aquella quiso castigar al causante del mal, evitándolo varios vecinos.

En la casa de socorro del distrito fué curado anteanoche un individuo embriagado que dió una caída en la calle Morera, hiriéndose en la cabeza.

Ha sido denunciado un vecino del Campo de la Verdad que anteanoche insultó y maltrató a dos mujeres que habitaban en la casa que tiene a su cargo.

El redactor de un diario de Santander, don Manuel Agustín García Peláez, está gestionando la conmutación de la pena que sufre su hermano el periodista malagueño don Francisco de Asís, y ha recibido un B. L. M. del Jefe superior de Palacio, comunicándole que se remite la súplica al ministro de Gracia y Justicia. Por compañerismo y por sentimientos de clemencia, deseáramos que obtuviera resultados favorables el solicitante.

En Valdepeñas se han ajustado algunas cosechas de uvas a los precios de 3,50 y 6,50 reales la arroba de 11,50 kilos por blancas y tintas, respectivamente. En la región valenciana se paga el fruto de la vid de 3 a 5 reales la arroba, según pueblo y clase, estando animadas las compras en Benifayó de Espioca, Alginet y otros puntos. Las clases son este año muy buenas en todas las comarcas, por lo que se de esperar que el comercio opere con actividad.

Puente Genil 28 de Agosto.—«Cuando en los pasados invierno y primavera una lluvia abundante regaba nuestros campos, las mas halagüeñas esperanzas abrigan todos los agricultores acerca de los resultados de las futuras cosechas; mas, desgraciadamente, el lisonjero porvenir que se esperaba se ha trocado en lágrimas y desengaños, que han de originar privaciones y necesidades. Comenzó la desgracia por los huertanos, a quienes las repetidas inundaciones del Genil labraron su ruina al convertir en pedregosos eriales los fécondos y abonados terrenos que cubrían hortalizas y árboles frutales, arrancados de cuajo por el torrente. Tocó después el turno a los labradores, quienes calculaban y esperaban colectar una abundante cosecha de legumbres y cereales, que en su resultado han visto reducida a la cantidad menor, puesto que, en muchos casos, la medida de la semilla cogida ha sido menor que la sembrada. Tras de ellos van viticultores y oleicultores que, confiando unos y otros en la gran muestra que se presentó y en el excesivo jugo que almacenaba la tierra, se prometían abundantisima cosecha, anulada ya en las viñas por efecto de los excesivos calores y abrasadores vientos solanos, y reducida en los olivos a una décima parte por el desprendimiento de fruto originado por las mismas causas en los meses anteriores. El éxito, pues, de las esperanzas concebidas no puede ser mas desastroso, y el mal se agrava mas con el constante aumento de los impuestos, con la exacción de nuevos,

con la carestía que naturalmente produce la escasez de los artículos de primera necesidad y con la falta de ocupación para los trabajadores, que cada día que pasa quedan parados en mayor número. La contratación del mercado encalmada.»—Corresponsal.

Hinojosa 2 de Setiembre.—«Con motivo de la feria en esta ha hecho su debut en el precioso coliseo, propiedad de don Miguel A paricio, la notable compañía cómica-lírica, compuesta de 28 personas de ambos sexos, y a cuyo frente figura el distinguido primer actor don Felipe Caballat. El bonito coliseo tiene cabida para 600 personas, siendo su decorado de sumo gusto y adecuado, así como las preciosas decoraciones, trabajo de gran gusto é inteligencia. Una representa parte de la plaza é iglesia de esta vil, a obras debidas al pincel del artista cordobés don Ramon Mora, que ha demostrado sus especiales conocimientos, siendo por esto llamado al palco escénico por el numeroso público que asistía a la representación. La empresa cuenta por llenos las funciones, pues la compañía es escogida y completa. Entre las obras que pone en escena, figuran El monaguillo, La leyenda del Monje, Las tentaciones de San Antonio. Cádiz, Tío... yo no he sido y otras del repertorio moderno.—En el rodeo se han hecho pocas transacciones; la mayor parte de los feriantes venían a vender.—Hoy, de cinco a diez de la mañana, han caído buenos chaparrones.—A noche a las nueve ocurrió un suceso desgraciado. Dos vecinos examinaban un revolver que le habían dejado unos huéspedes, por no tener dinero para satisfacer cierta deuda, con tan mala fortuna, que al dispararse aquel arma entró el proyectil en la garganta de uno de aquellos, que quedó con pocas esperanzas de vida.»—Corresponsal.

Efemérides.—Hoy.—1710.—Muerre el poeta cómico francés F. Reynard. —1860.—Isabel II recibe a los embajadores marroquines.—1887.—Incendio del Teatro Nuevo en Exeter (Inglaterra) en donde hubo 130 muertos.

Preparaciones de González Perales

Farmacia de San Gil.—Granada.

Panacea de la dentición.—Cura todos los padecimientos que acompañan a la salida de los dientes, tales como diarreas rebeldes a todo tratamiento, dolores, ataques, convulsiones y calenturas, facilitando el babeo.—Caja 6 reales; frasco 4 reales.

Quina dulce.—Esta preparación, de indudable necesidad en la terapéutica infantil, permite administrar la quina en todos los casos en que se encuentra indicada, sin que el sabor amargo sea ya un obstáculo para su empleo. Se expende en cajas con diez papeles, conteniendo cada uno diez centigramos del mejor sulfato de quina.—Caja 8 reales.

Rusmaria.—Se recomienda en las dismenorreas, Menstruaciones difíciles ó dolorosas, en las Amenorreas ó falta de periodo menstrual, en los retardos del flujo mensual, en las Menorragias ó flujo excesivo durante las reglas, en los entuertos y en todos los trastornos funcionales de la matriz, en que predomina el sistema dolor.—Caja 6 reales.

Depositorio en esta, D. Antonio Carrasco Ayuntamiento número 10, droguería.

ACADEMIA POLITÉCNICA

Observaciones meteorológicas hechas en la misma en el día de hoy.

Altura barométrica en milímetros. 755'0
Temperatura a la sombra y al aire libre, en grados centesimales. 33'6
Dirección del viento. E. S. E.
Estado del cielo. Celages

Temperatura máxima a la sombra y al aire libre. 33'7
Id. mínima id. id. 14'6
Agua de lluvia en milímetros. 0'0

Córdoba 4 de Setiembre de 1892.—Director, M. Sidro.

Mártires del Hígado y del Estómago.—Tomad las Píldoras de Bristol, y vuestros padecimientos desaparecerán como por encanto. Purifican la bilis y regularizan las funciones de los órganos digestivos, conservando el cuerpo por consiguiente, en un perfecto estado de salud.

No hay caso de dispepsia que resista a su poderoso acción. Puede decirse que forman una nueva mucosa. La acedia desaparece, la

opresión se disipa y los dolores cesan al poco tiempo de su uso.

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y Compañía, plaza Moncada, Barcelona.

2.º DEPÓSITO DE CABALLOS SEMENTALES

Junta Económica Anuncio

Se hace saber: que debiendo procederse a la venta por subasta pública de cinco caballos, según orden superior, se anuncia por el presente a todas las personas que deseen tomar parte en el remate, que tendrá lugar el día once de Setiembre próximo, a las once de la mañana, en el local que ocupa este Depósito.

La Rambla 26 de Agosto de 1892.—El Secretario, José Saenz de Santa María.—V.º B.º El Presidente, Rojas.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Lorenzo Justiniano, obispo.—Mañana, San Vicente de Paul, fundador, y San Eugenio y compañeros mártires.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en el Colegio de la Piedad, por doña Purificación Naval, en sufragio de su esposo é hijos.

Sesto día de solemne novena que el Colegio de niñas huérfanas de Nuestra Señora de la Piedad consagra a su excelsa Madre la Santísima Virgen María, en la iglesia de su advocación. Predicarán los PP. Misioneros del I. C. de María, dando principio estos cultos a las seis y media de la tarde.

Los asociados a la corte de María, visitarán hoy a Ntra. Sra. del Patrocinio, en la Compañía.

Espectáculos.

TEATRO-CIRCO DEL GRAN CAPITAN

Compañía cómica-lírica. Funciones por horas para hoy.

A las ocho y media.—La zarzuela en un acto, La Chichanera.

A las nueve y media.—La zarzuela en un acto, La mascarita.

A las diez y media.—La zarzuela en un acto, ¡Eh a la plaza!

A las once y media.—La zarzuela en un acto, Los secuestradores.

Precios para cada sección.

Palcos sin entradas, 1 peseta 50 céntimos.—Sillas con entrada, 50 céntimos.—Entrada para palco 25 céntimos.—Idem de grada y paseo, 15 céntimos.

ULTIMA HORA.

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Telegrama de la Agencia Fabra Madrid 3 (5'45 t.)

(Recibido el 4 a las 8 m.)

La deuda flotante se halla en la misma situación que en el mes de Agosto.

Ha sido autorizada la creación de un Banco militar.

Los obreros han producido ruidosas manifestaciones en Lisboa.

Las kábilas insurreccionadas en Marruecos se han sometido al Sultán.

El cólera se encuentra estacionado en las diversas poblaciones del extranjero en que hasta ahora se ha presentado.

Portugal exajera las precauciones para hacer frente a la epidemia.

El 4 por 100 consolidado interior ha quedado hoy en Bolsa a 71'00. Las libras esterlinas sobre la plaza de Londres a 28'70 plazo corto, y los francos sobre Paris a 14'00 a la vista.

Imprenta del DIARIO DE CORDOBA.

